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На днях председатель прав-
ления АО НК «КазМунай-
Газ» (КМГ) Магзум Мир-
загалиев встретился с пре-
зидентом Государственной 
нефтяной компании Азер-
байджанской Республики 
(SOCAR) Ровшаном Над-
жафом. В ходе встречи сто-
роны обсудили вопросы дву-
стороннего сотрудничества, 
в том числе взаимодействие 
между компаниями в сфере 
развития транскаспийской 
инфраструктуры.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

А неделей ранее агентство 
Reuters сообщило со ссыл-

кой на свои источники, что Ка-
захстан намерен поставлять часть 
своей нефти - около 100 тыс. бар-
релей в сутки, или 8% от объема 
транспортируемой при помощи 
Каспийского трубопроводного кон-
сорциума (КТК), через азербайд-
жанские трубопроводы. В частно-
сти отмечалось, что «КазМунай-
Газ» уже ведет предварительные 
переговоры с SOCAR о постав-
ках нефти и дескать казахстан-
ская сторона планирует прода-
вать 1,5 млн тонн топлива в год 
через Баку-Тбилиси-Джейхан.

Однако министр энергети-
ки Казахстана Болат Акчулаков 
опроверг вышеизложенную ин-
формацию. «У нас в министер-
стве планов подписания такого 
соглашения пока нет. Я прочел эту 
новость, и на самом деле я не ду-
маю, что мы будем подписывать 
какое-то соглашение о транспор-
тировке нефти (по БТД). Такие 
технические вопросы рассматри-
ваются, обсуждаются на уровне 
нацкомпаний, потому что зада-
ча стоит такая. Но речь не идет 
о подписании соглашения, как 
было сказано, в сентябре по от-
грузке нефти», - сказал Акчула-
ков на брифинге, комментируя 
информацию Reuters. Министр 
уточнил, что на уровне нацком-
паний подобные переговоры ве-
стись могут, но подобного рода 

соглашения должны «однознач-
но согласовываться с Минэнер-
го республики».

О необходимости альтерна-
тивного маршрута для экспорта 
нефти в Казахстане заговорили 
после сообщений о возможной 
приостановке работы морского 
терминала КТК, по решению суда 
для устранения нарушений эколо-
гического законодательства. Это-
му предшествовали ограничения 
работы причальных установок 
в связи с обследованием аквато-
рии на наличие взрывоопасных 
объектов (мероприятия не по-
влияли на выполнение графика 
отгрузок КТК), а также мартов-
ская остановка отгрузок с ее при-
чалов, из-за последствий штор-
ма, продлившаяся почти месяц.

В начале июля этого года пре-
зидент Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев поручил «КазМунайГазу» 
проработать оптимальные вари-
анты реализации Транскаспий-
ского международного транспорт-
ного маршрута в целях диверси-
фикации поставок казахстанской 
нефти.

За разъяснениями по пово-
ду противоречивой информа-
ции газета «Бакинский рабо-
чий» обратилась к известному 
отечественному эксперту, руко-
водителю Центра нефтяных ис-
следований «Каспийский бар-
рель» Ильхаму Шабану.

- Как понимать заявление 
министра энергетики РК? Бу-
дет ли Казахстан наращивать 
объемы транзита нефти через 
Азербайджан или нет?

- В принципе, я согласен с ка-
захским министром. Специаль-
ное соглашение между националь-
ными компаниями двух стран 
о транзите казахстанской неф-
ти через Азербайджан подписы-
ваться не будет. Но в то же время 
это не отменяет того факта, что 
сам транзит нефти нарастят. То 
есть, хотя министр до конца не 
выразился, но уже из сказанного 
становится понятно, что необхо-
димости в подписании межпра-
вительственного соглашение по 
транзиту 1,5 млн тонн нефти еже-
годно нет. К примеру, каждый год 
через Азербайджан транзитом 
проходит до 3 млн тонн туркмен-
ской нефти. При этом какого-ли-
бо специального соглашения по 

этому поводу у Баку с Ашгабадом 
нет. Это дело касается лишь хо-
зяйствующих субъектов: тех ком-
паний, которые хотя экспортиро-
вать свою нефть, и тех, которые 
желают ее транспортировать. То 
есть это чисто коммерческие дела, 
а не вопрос межгосударственных 
отношений.

Межправительственное согла-
шение важно только в том слу-
чае, когда на повестку дня выно-
сятся долгосрочные контракты 
со взаимными обязательства-
ми сторон. К примеру, такие со-
глашения подписывались в ходе 
реализации наших масштабных 
трубопроводных проектов между 
Азербайджаном и Грузией, Тур-
цией и Грузией, Азербайджаном 
и Турцией и т.д. В таких соглаше-
ниях одна сторона обязуются за-
полнять трубу нефтью или газом 
в определенном количестве каж-
дый год, а другая сторона - бес-
препятственно прокачивать то 
же количество сырья через свою 
территорию, за что получает фик-
сированную транзитную плату.

В данном случае речь, скорее, 
идет о поставках всего лишь 1,5 млн 
тонн нефти, которые по разным 
причинам могут прекратиться че-
рез год-два, как это уже происхо-
дило с транзитом той же казах-
станской нефти в прежние годы.

К примеру, Казахстан начал про-
качивать свою нефть по БТД еще 
в 2008 году, но уже в 2009-м при-
остановил использование БТД по 
причине падения мировых цен на 
нефть. То есть Нур-Султану тогда 
стало не выгодно транспортиро-
вать свою нефть. Поэтому с 2010 
года они перенаправили все сырье 
на трубопровод Тенгиз-Новорос-
сийск и только в 2014 году снова 
возобновили поставки по БТД.

То же самое может произойти 

и сейчас: пока выгодно «КазМу-
найГаз» будет транспортировать 
нефть через Азербайджан, станет 
не выгодным - прекратит. К при-
меру, если в Казахстане считают 
удобнее транспортировать нефть 
по КТК, а потом продавать ее на 
$20-30 дешевле за баррель, то это 
их дело, пусть перевозят нефть 

через Россию. С другой стороны, 
если они решат, что хотя и слож-
нее транспортировать нефть через 
Азербайджан, но зато такое хож-
дение по мукам оправдано более 
высокой ценой на нефть (в пути 
тяжелая казахстанская нефть про-
ходит очистку от вредных при-
месей и становится приближен-
ной к легкой азербайджанской 
нефти и соответственно про-
дается по более высокой цене), 
для нас это не проблема. Слово 
за Нур-Султаном.

- В информации Reuters также 
говорится, что Казахстан намерен 
поставлять не только 1,5 млн тонн 
нефти по БТД, но еще и 3,5 млн 
тонн по Баку-Супса с 2023 года. 
Получается, только Казахстан со-
бирается транспортировать 5 млн 
тонн в год через Азербайджан. 
А вместе с туркменской и рос-
сийской нефтью транзит может 
достичь 9-10 млн тонн/год. На-
сколько это реально?

- Во-первых, подтвержде-
ния эта информация не получи-
ла. Министр энергетики Казах-
стана в своей речи на брифинге 
ничего об ожидаемом с будуще-
го года транзите 3,5 млн тонн ка-

захстанской нефти по трубопро-
воду Баку-Супса не говорил.

Во-вторых, я не вижу никакой 
проблемы в том, если Казахстан 
увеличит транзит своей нефти 
через территорию Азербайджа-
на до 5 млн тонн/год, и при этом 
общий транзит нефти достиг бы 
9-10 млн тонн/год.

Как известно, объем прокач-
ки нефти по трубопроводу Ба-
ку-Тбилиси-Джейхан (БТД) в ян-
варе-июле 2022 года составил  
16 млн 559 тыс. тонн, что на 8,6% 
выше показателя аналогичного 
периода прошлого года. Прокач-
ка транзитной нефти по нефте-
проводу БТД в январе-июле 2022 
года составила 2 млн 614,4 тыс. 
тонн (рост на 36,3%). При этом за 
весь прошлый год по БТД было 
транспортировано 26,4 млн тонн 
нефти, в том числе 3,6 млн тонн - 
транзитной. Таким образом, впол-
не возможно, что уже по итогам 
текущего года доля транзитной 
нефти составит 4-4,2 млн тонн.

Но главная проблема заклю-
чается в том, что прибрежный не-
фтяной терминал AzTrans пока 
не имеет возможности прока-
чивать такие объемы нефти до 
Сангачальского терминала. Его 
максимальная пропускная воз-
можность 6 млн тонн. И хотя рас-
стояние составляет всего 5 км, для 
решения данной проблемы необ-
ходима прокладка новой трубы 
и установка новой компрессорной 
станции. Но при этом Азербайд-
жан должен быть уверен в том, 
что поставки больших объемов 
нефти будут носить не разовый 
характер, а долгосрочный. Дело 
в том, что Баку понадобятся нема-
лые инвестиции, чтобы постро-
ить трубопровод. Он хоть и бу-
дет коротким, но мощным. Ведь 
прокачивать 10 млн тонн в год - 

это не просто, это по мощности 
как два нефтепровода Баку-Но-
вороссийск. А еще компрессор-
ная станция, насосы и т.д. Так что, 
чтобы проект окупился, нужно 
как минимум 3-5 лет полной за-
грузки трубопровода.

- Не исключено, что в силу 
тяжелых санкций против Рос-
сии и периодически возникаю-
щих неполадок в работе КТК, 
а также растущей добычи неф-
ти Казахстан в ближайшем бу-
дущем решит значительно уве-
личить перевалку нефти через 
Азербайджан, а осуществлять это 
все танкерами, как ранее, будет 
уже невыгодно. Возможно ли, 
что в таком случае Нур-Султан 
решится на реализацию старо-
го проекта - Транскаспийского 
нефтепровода (Казахстан-Азер-
байджан), несмотря на проти-
водействие со стороны России 
и Ирана?

- К 2030 году Азербайджан 
будет экспортировать порядка  
20-22 млн тонн собственной неф-
ти и газового конденсата в год на 
мировые рынки, в то время как 
пропускная способность БТД со-
ставляет 60 млн тонн. Таким об-
разом, к этому году мы будем в со-
стоянии транспортировать по-
средством БТД 38-40 млн тонн 
транзитной нефти. Допустим, что 
планируемый Транскаспийский 
нефтепровод будет вдвое слабее 
БТД и его пропускная способность 
составит 30 млн тонн в год. Это-
го вполне достаточно, чтобы под-
соединить его к БТД и спокойно 
получать деньги за транзит, ни-
чего не делая.

Что касается противодействия 
строительству Транскаспийско-
го нефтепровода со стороны Рос-
сии и Ирана, то, судя по идущим 
в мире процессам, а также про-
исходящему вокруг этих стран, 
в ближайшем будущем им бу-
дет не до трубопровода. Москва 
и Тегеран сегодня  больше дума-
ют о собственном выживании. 
А данный проект, как и Транска-
спийский газопровод, будет реа-
лизован точно так же, как и про-
чие наши масштабные нефте- и га-
зотранспортные проекты - БТД 
и Южный газовый коридор. Рос-
сия и Иран также были против 
этих проектов, но они, как мы ви-
дим, несмотря ни на что, успеш-
но реализованы.

Проблемы Армении полно-
стью решатся в тот самый момент, 
когда политический истеблиш-
мент этой страны, армянское об-
щество и все мировое армянство 
раз и навсегда откажутся от своих 
ложных национальных стереоти-
пов и этномифов, сделав ставку 
на прагматизм, конструктивизм 
и мирное сосуществование с ге-
ографическими соседями.

В эти дни Азербайджан вновь 
переживает славные дни своей 
истории. Всего через несколько 
дней город Лачин полностью вер-
нется под контроль Азербайд-
жанской Республики.

Исторический факт - по-
сле первой Карабахской вой-
ны армянское руководство ста-
ло переселять и расселять армян 
в Лачинском районе, его адми-
нистративном центре городе Ла-
чин и близлежащих селах. Одна-
ко статья 6 трехстороннего За-
явления от 10 ноября 2020 года, 
официально подтверждающая 
нашу славную Победу во вто-
рой Карабахской войне, пред-
усматривает, что в ближайшие 
три года будет определен план 
строительства нового маршру-
та движения по Лачинскому ко-
ридору, который обеспечит связь 
между «Нагорным Карабахом» 
и Арменией, с последующей пе-
редислокацией российского ми-
ротворческого контингента для 
охраны этого маршрута, и Азер-

байджанская Республика гаран-
тирует безопасность движения по 
Лачинскому коридору граждан, 
транспортных средств и грузов 
в обоих направлениях.

Уже завершено строитель-
ство новой автомобильной до-
роги в объезд города Лачин, а это 
значит, что город и окрестные 
села должны полностью перей-
ти под контроль Азербайджана. 
Армянская сторона уже осведом-
лена об этом и готовится к нача-
лу процесса.

Разумеется, Иреван должен 
осуществить этот процесс путем 
переселения своих граждан, про-
живающих в переданном городе 
Лачин и ряде сел. Однако руко-
водство Азербайджана, как всегда 
демонстрируя свою привержен-
ность к гуманистическим прин-
ципам, предлагает армянам, про-
живающим в ряде сел Лачинского 
района, принять азербайджан-

ское гражданство и не покидать 
«свои дома».

Помнится, в своем интервью 
испанской газете El Pais в дека-
бре прошлого года Президент  
Ильхам Алиев заявил: «Как мы ви-
дим из развития поствоенной си-
туации, основные международные 
игроки уже приняли новую реаль-
ность и стараются построить 
будущее, опираясь на эту новую 
реальность. Армения должна от-
казаться от любых враждебных 
действий против Азербайджана, 
от территориальных претензий 
к Азербайджану, потому что, я не-
однократно говорил, у нас больше 
исторических причин иметь тер-
риториальные претензии к Арме-
нии. Они должны работать над 
мирным соглашением и придер-
живаться нормального поведения 
в XXI веке. Мы в любом случае яв-
ляемся соседями, и никто из нас 
не переселится на другую плане-

ту. Поэтому для нормализации 
отношений, включая контакты 
между народами, мы должны по-
степенно, шаг за шагом, готовя 
основу, научиться жить рядом. 
Мы открыто говорили о том, 
что готовы к этому».

Потому вовсе не случайно 
армянский государственный, 
общественный и политический 
деятель, правозащитник, испол-
нительный директор организа-
ции «Против судебного произ-
вола» Лариса Алавердян в эфире 
PastinfoTV заявила, что Прези-
дент Азербайджана Ильхам Али-
ев поставил перед собой четкую 
задачу вернуть азербайджанцев, 
покинувших после 1988 года на-
селенные пункты и дома в Арме-
нии, и уже последовательно про-
водит эту операцию: «Азербайд-
жанцы проживали практически во 
всех районах Армении и я не вижу 
другого пути, кроме как смирить-
ся с реальностью, в которой ны-
нешняя геополитическая ситуа-
ция изменилась в пользу Баку. Что 
же касается дальнейшей судьбы 
армянских жителей Карабаха, то 
у них нет другого выбора, кроме 
как принять гражданство Азер-
байджана».

Однако не все армяне могут 
смириться с ходом событий. В по-
рыве страстей экс-омбудсмен Ар-
мении Арман Татоян в своем ин-

тервью информационному сайту 
www.panorama.am заявил: «Сда-
ча Бердзора (Лачин - ред.) и Ахав-
но (Забух - ред.) Азербайджану - 
очередное проявление губитель-
ной политики властей Армении. 
Этот шаг ставит под серьезную 
угрозу Армению, в частности, 
Сюник (Зангезур - ред.), особен-
но на фоне того, что власти Ар-
мении, боясь политического недо-
вольства в их отношении и по-

тери собственных должностей, 
скрывают или оправдывают дей-
ствия Азербайджана. И без это-
го присутствие азербайджанских 
вооруженных сил близ сел РА и на 
дорогах превратило жизнь людей 
в невозможную».

Азербайджан всегда придер-
живался и придерживается норм 
международного права, и сегод-
ня в претворении в жизнь всех 
достигнутых договоренностей, 
где Армения является стороной 
процесса, ничего неправомерно-
го нет. Азербайджанский солдат 

проходит службу там, где его Ро-
дина, и всегда готов заступится за 
нее ценой своей жизни. Поэтому 
если Армения не будет прибегать 
к провокациям, будет следовать 
договоренностям, то и ей нече-
го беспокоиться за присутствие 
вблизи ее границ азербайджан-
ских вооруженных сил.

Сегодня армянские лжепатри-
оты в панике от сложившихся ре-
алий и планомерной реализации 

достигнутых договоренностей. 
Они не понимают, что этого было 
не избежать. Есть одна очень хо-
рошая и подходящая к данной си-
туации азербайджанская пого-
ворка - Özgə atına minən tez düşər 
(«На чужого коня сесть - скоро 
слезть»).

Сегодня Армения, да и все ми-
ровое армянство пожинает пло-
ды своих амбиций и мифотвор-
чества. В нашем мире никто не 
остается безнаказанным. Хотим 
мы этого или нет, но справедливо-
сти свойственно торжествовать.

Армянские зверства, геноцид 
в отношение азербайджанского 
населения, урбицид, культурицид 
и экоцид, учиненные армянами, 
должны были рано или поздно 
всплыть на поверхность на глазах 
всего мирового сообщества. Армя-
не понимают, что с каждым разом 
при возвращении оккупирован-
ных ими ранее азербайджанских 
населенных пунктов, междуна-
родная общественность воочию 
видит, во что они превратили го-
рода и села за 30 лет оккупации. 
То же самое и с Лачином.

Кстати, если армяне продол-
жают считать исконно азербайд-
жанские земли Карабаха и Восточ-
ного Зангезура своими, то пусть 
ответят на один простой вопрос: 
можно ли было уничтожить все 
живое и построенное на своей, 
родной, собственной земле? Ко-
нечно же, нет. Карабах и Восточ-
ный Зангезур, не говоря о других 
исторических землях Азербайд-
жана, на которых сегодня и суще-
ствует Республика Армения, ни-
когда не были армянскими и, как 
показывает исторический про-
цесс, и впредь никогда не будут. 
Благодаря доблестным Вооружен-
ным силам Азербайджана и по-
бедоносному Верховному Глав-
нокомандующему, Президенту 
Ильхаму Алиеву эти земли вер-
нулись своим истинным хозяе-

вам-созидателям, которые в са-
мое ближайшее время вернут-
ся в родные дома и превратят их 
в райский уголок.

Руководитель Центра стратеги-
ческих исследований Альвина Ага-
бабян по этому случаю пишет: «На 
дороге, соединяющей юг «Арцаха» 
с Шушой тоннелями, именно воз-
ле Шуши (города Шуша - ред.) уже 
построен один из мостов, а вто-
рой будет достроен в ближайшее 
время. А на ведущей в Шушу до-
роге с того же юга и построенной 
с нуля, строится сад по проекту 
Шуши, чтобы его было видно даже 
из космоса. И все это за 20-21 ме-
сяц. А мы за 26 лет не проложи-
ли даже стратегическую и жиз-
ненно важную для перенаселения 
района 80-километровую дорогу 
Хндзореск-Воротан (Бяргюшад - 
ред.)-Ишханадзор (Ханлыг - ред.)-А-
гадзор (Второй Агалы - ред.)-Ар-
цвашен (Башкент - ред.) - Мидж-
наван (Миндживан - ред.)».

Подобное признание армян-
ской женщины разделяют с ней 
десятки сотни ее соплеменни-
ков, которые, возможно, в ско-
ром времени найдут в себе не-
достающей им ныне смелости 
признать все проступки и пре-
ступления мирового армянства 
против азербайджанского наро-
да, тем самым попытаться начать 
все с чистого листа.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Геополитическая реальность 
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Лариса Алавердян:

Азербайджанцы проживали практически во всех 
районах Армении и я не вижу другого пути, кро-
ме как смириться с реальностью, в которой ны-
нешняя геополитическая ситуация изменилась 
в пользу Баку

КОММЕНТАРИЙ

Одно не противоречит другому 
Казахстан способен увеличить транзит нефти через Азербайджан без подписания какого-либо соглашения

К 2030 году мы будем 
в состоянии транс-
портировать посред-
ством БТД 38-40 млн 
тонн транзитной нефти

В рамках 107-й сессии Ко-
митета ООН по ликви-
дации расовой дискри-
минации, состоявшейся  
15-16 августа в  Женеве, был 
представлен  периодиче-
ский отчет правительства 
Азербайджанской Респу-
блики по Международной 
конвенции «О ликвидации 
всех форм расовой дискри-
минации».

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в Управлении пресс-службы Ми-
нистерства иностранных дел, 
Азербайджанскую Республику 
на мероприятии представляла 
делегация в составе представи-
телей соответствующих госу-
дарственных структур во главе 
с заместителем министра ино-
странных дел Эльнуром Ма-
медовым.

Заместитель министра от-
метил, что Азербайджанская 
Республика придает большое 
значение сотрудничеству с со-
ответствующими договорными 
структурами ООН в области 
прав человека. Было отмече-
но, что Азербайджан явля-
ется мультиэтнической стра-
ной, представлена информация 
об эффективной деятельности 
Бакинского международного 
центра мультикультурализма 
в сфере продвижения ценностей 
мультикультурализма и сохра-
нения культурного, религиоз-
ного и языкового разнообра-
зия в нашей стране.

Заместитель министра до-
бавил, что этническая чистка 
и оккупация Арменией азер-
байджанских территорий на 
протяжении десятилетий были 
главным препятствием на пути 

реализации Конвенции. Он про-
информировал о проделанной 
Азербайджаном работе по воз-
вращению вынужденных пере-
селенцев  в свои дома и восста-
новлению мультиэтнических об-
щин на этих территориях  после 
окончания конфликта и Побе-
ды, завоеванной  в Отечествен-
ной войне,  сказал, что очистка 
этих территорий от мин и не-
разорвавшихся боеприпасов 
является одной из приоритет-
ных задач в этом направлении.

Было подчёркнуто, что в ре-
шении Суда о временных мерах 
по делу, возбужденному Ар-
менией против Азербайджана, 
в международном правосудии 
многие обращения  Армении 
были отклонены, отмечалось, 
что Суд потребовал принятия 
Арменией мер для предотвра-
щения разжигания и пропаган-
ды расовой ненависти в ана-
логичном деле по иску, подан-
ному Азербайджаном против 
Армении.

Комитет заявил, что вопро-
сы, связанные с языком нена-
висти в Армении, будут учтены 
при представлении периодиче-
ского доклада правительства 
Республики Армения.

После выступления руко-
водителя делегации в услови-
ях конструктивного взаимопо-
нимания состоялся интерак-
тивный диалог, даны ответы 
на вопросы, поднятые члена-
ми Комитета.

Члены Комитета положитель-
но оценили последовательные 
меры, осуществляемые для со-
хранения в Азербайджане цен-
ностей мультикультурализма, 
толерантности и религиозной 
терпимости.

Расовой 
дискриминации - нет!

На сессии ООН был представлен 
периодический отчет правительства АР
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